





# 第16回 夕張川流域会議 現地視察を行いました



○日時:11月10日(月)13:15~16:20

○現地視察場所:阿野呂川合流部、雨煙別小学校跡地

今年度の現地視察のテーマは「川の活動拠点のあり方」です。  
活動場所になっている2ヶ所を見ながら川の活動が安全かつ効果的に進められるように河川整備のあり方も考えました。

## 雨煙別小学校跡地付近

雨煙別小学校跡地では現在、廃校となった校舎と周辺の川を、水辺の学習拠点として再生しようとしています。

旧校舎は今後、宿泊型施設として再生されます。

なお、この事業はコカコーラ教育・環境財団の支援のもと  
公益法人、栗山町、NPO団体等が連携して進めています。



旧雨煙別小学校の裏手で雨煙別川、  
高橋ノ沢川、昭和川の三川が合流し  
ており、そこを水辺の学習場所とし  
て計画しています。



その他意見等

- 現地視察で実際に川へ行くことは、川の流れ、川の地形などを視覚からも理解でき、参考になる。また、事前に説明等があればさらに理解しやすい。
- 全国的にいわくつきが行われている地域は、流域の連携がしっかりとできている。夕張川は自然環境、自然景観が残っているので、それらを活用し、流域全体を流域の市町村が利用できるという感覚で連携した準備を進めいくとよい。

行政側で水辺の楽校等の整備支援を行うには、活動主体と実績が必要である。雨煙別小学校跡地付近においても、実際に子ども達が活動するなど、今後の利用方法を定めることが大切である。

雨煙別小学校跡地付近の整備は、行政と地元住民等が協力し、効率的に分担しながらつくり上げていくことが大事なのではないだろうか。

雨煙別小学校跡地付近の整備は、今後行政の協力を得られる為にも、しっかりと整備計画を定めて進める必要がある。

行政側で水辺の楽校等の整備支援を行うには、活動主体と実績が必要である。雨煙別小学校跡地付近においても、実際に子ども達が活動するなど、今後の利用方法を定めることが大切である。

### 各委員の意見・感想

●旧雨煙別小学校のように、使用されずに解体を待つだけのような施設を再生して活用していくことは素晴らしいことである。

●旧校舎背後を流れる三川の合流部付近には、淵や瀬が形成されており、サケ・マス魚類の産卵が可能な河川環境があります。

●ボランティアも参加して旧校舎を改築しています。

●公益法人、町、NPO団体等が、環境学習の拠点として計画整備中です。

●川の深み（淵）でエネルギーが吸収され、魚をどのように捕まえるか、魚がどこに棲んでいるかなど、様々な川体験を通じて、川はこうあるべきだというものが生まれてくる。

●自然の川には大きな淵があり、淵に続く河原が必要である。水面幅は現況のままとして、水が自由に遊ぶ空間を大きくすることにより、瀬、淵が保全され河原ができる。そうなれば、相当数の子どもが川体験もできる。

●阿野呂川は家庭ゴミがほとんどない。流域の住民が協力して川をきれいに保っていると感じた。

●阿野呂川合流部、雨煙別小学校跡地付近はある程度用地に余裕がある。川の流れにまかせた整備を進めればおもしろい川づくりができ、将来も利用される。

●阿野呂川は魚種が豊富で、自然の形態を活かした体験学習ができる素晴らしい場所だ。このままでは現況断面が固定されてしまうとすると、ため、河床低下や瀬や淵が消滅する。よいかが気になる。

●阿野呂川合流部は体験学習の場所として短期間から長期の利用まで、対応が可能だと思われる。よい改善方策があれば改善していただきたい。

●落差工の魚道が、清幌床止と同じく中央に設置されているが、きちんと機能しているかが気になる。

●大きな淵はサクラマス等の越冬場所として必要な落差工の魚道が、清幌床止と同じく中央に設置されているが、きちんと機能しているかが気になる。

●阿野呂川合流部では、現況断面が固定されてしまうとすると、ため、河床低下や瀬や淵が消滅する。よいかが気になる。

●阿野呂川合流部では、現況断面が固定されてしまうとすると、ため、河床低下や瀬や淵が消滅する。よいかが気になる。

●阿野呂川合流部では、現況断面が固定されてしまうとすると、ため、河床低下や瀬や淵が消滅する。よいかが気になる。

●阿野呂川合流部では、現況断面が固定されてしまうとすると、ため、河床低下や瀬や淵が消滅する。よいかが気になる。

## 意見交換会

## 夕張川と阿野呂川合流部

阿野呂川合流部では夕張川なんでも探検隊や栗山町青年会議所などの団体が川を使った学習活動等を実施しています。



川塾での高水敷の活用



阿野呂川の落差工。中央に魚道が設置されています。



視察した阿野呂川合流部。奥には夕張川が見える。



夕張川合流点手前の写真。渇水期にはこの水量が三分の二くらいに減ります。

ゴミ分別の結果	缶:3 ビン:1 ペットボトル:1 プラスチック類:8 ダンボール:0
資源ゴミ	金属製品:0 ガラス製品:0 皮革・ゴム製品:0 発泡スチロール:0
燃やせないゴミ	紙くず:1 衣類・布きれ:11 木材・木片:0
燃やせるゴミ	ビニール製品:47 貝殻:2
その他のゴミ	

少し歩いただけでこれだけのゴミが落ちていました。およそゴミ袋3つ分！

少しうさぎのゴミが落ちていました。

ごみ分別の結果

資源ゴミ

燃やせないゴミ

燃やせるゴミ

その他のゴミ

缶:3  
ビン:1  
ペットボトル:1  
プラスチック類:8  
ダンボール:0金属製品:0  
ガラス製品:0  
皮革・ゴム製品:0  
発泡スチロール:0紙くず:1  
衣類・布きれ:11  
木材・木片:0ビニール製品:47  
貝殻:2

活動状況・川の状況の説明を聞きました。

阿野呂川合流点手前の写真。渇水期にはこの水量が三分の二くらいに減ります。

夕張川合流点手前の写真。渇水期にはこの水量が三分の二くらいに減ります。

阿野呂川の落差工。中央に魚道が設置されています。

高水敷では活動時に屋食やボートの組み立て、片付けなどを行っています。

夕張川合流点手前の写真。渇水期には